
為加強保障勞
工權益，立法會昨

日三讀通過修訂《僱傭條例》，放寬連續性僱傭
合約規定，打工仔只要連續四星期做滿68小時，
便可享有法定假期等福利。條例草案將於下周五

刊憲，新規定將於明年1月18日生效。
有關注勞工權益的立法會議員擔心，部分僱主可能利用法例

漏洞規避支付福利；也有議員關注現時營商環境比較困難，擔心
修例增加經營成本。勞工及福利局局長孫玉菡回應表示，法律修
訂並非用於一時三刻，而是千秋萬世，政府會在修例實施後，監
察勞資關係的變化和情況。

大公報記者 賴振雄

目前《僱傭條例》規定，僱員連
續受僱於同一僱主滿四星期，而每周
工作滿18小時才可享有法定假期、有
薪病假等《僱傭條例》保障的福利，
俗稱 「418」 規定。勞工顧問委員會去
年達成共識，放寬門檻至 「468」 ，即
是僱員連續四周內工作滿68小時，即
可以享有相關福利。

勞工及福利局局長孫玉菡表示，
「418」 規定已經沿用多年，基於勞動
市場的變化，以及為了讓僱員更容易
享有《僱傭條例》下全面的權益，按
勞顧會達成的共識修訂 「連續性合
約」 規定。

經修訂的《僱傭條例》， 「連續性
合約」 規定的工時門檻包括兩個主要元
素：一、每星期的工時門檻由18小時降
低至17小時；二、提供另一個以指定四
星期工時合計，作為一個計算單位的方
法。換言之，僱員只要四星期工時累計
達到68小時，即使某星期工時少於17小
時，仍符合條件，讓計算工時加入彈
性，減少僱員因偶爾在某星期工時低於
門檻便不獲保障的情況。

工聯會會長、立法會議員吳秋北認
為，以往部分無良僱主故意在第四周將
僱員工作時數減至少於18小時，修例後
大大增加僱主逃避責任的難度。

議員倡設立防規避機制
勞聯主席、立法會議員林振昇關

注，部分僱主仍可利用漏洞規避支付
福利，例如僱員第一周工作72小時，

第二至四周工作67小時，第五周無工
作，如果只計算第二至五周的工時，
該僱員的 「連續性合約」 永遠無法延
續。新民黨主席、立法會議員葉劉淑
儀建議政府設立防止規避機制，並適
時檢討有關規定。

自由黨批發及零售界議員邵家輝
反對修例，質疑修例後不再有四個星
期的限制，假設有僱員連續七日已工
作滿68小時，並可能在同一段時間到
三個公司工作，有機會 「同時領取多
份遣散費和長期服務金」 ，令勞工生
態從全職為主，變為兼職為主。

航運交通界議員易志明認為，修
訂將顯著增加中小企的經營成本，以
綠色專線小巴為例，替更司機將自動
成為全職員工，享有法定假期、有薪
年假、病假、產假或侍產假、遣散費
及長期服務金等福利。業界估計，有
關改動將令營運成本上升最少20%。

勞福局：有助提升勞動力
修例草案最終在84人投贊成票，

三名自由黨議員投反對票下三讀獲得
通過，將於下周五（27日）刊憲，
2026年1月18日實施。

孫玉菡表示，明白大家可能認為現
時營商環境比較困難，但 「法律修訂並
非用於一時三刻，法例的修訂是千秋萬
世」 ，相信修例可以改善短工僱員境
況，吸引更多人投入勞動市場。政府將
會加強宣傳解說，也會在修例實施後監
察勞資關係的變化和情況。

立法會通過保障僱員「468」新制 明年1月實施
連續4周做滿68小時 可享假期等福利

▲連續性僱傭合約放寬門檻，保障打工仔享有法定假期等福利。

「連續性合約」工時修例前後

現時

•俗稱 「418」

•僱員連續4星
期，每星期工
作18小時或
以上，可享年
假、法定假期
等福利
-即累計工時
門檻，必須
72小時或以
上

修例後
（2026年1月18日生效）

•俗稱 「468」

•僱員4星期內工作滿68小
時，可享年假、法定假期
等福利
-每星期的工時門檻，由平
均18小時降低至17小時

-改用 「四星期工時合計」
方法，不用連續四星期上
班，更具彈性

資料來源：勞工及福利局

焦點新聞

僱主或調整工時減成本
【大公報訊】記者賴振雄報道：現

時不少臨時工的招聘廣告列明 「每星期
工作不超過18小時」 ，有意避免向臨
時工提供年假等福利。有人事顧問認
為，修訂《僱傭條例》有助提升打工仔
勞工權益，但估計部分現時有大量聘請
臨時工的行業，僱主將會同步修訂工
時，避免增加經營成本。有餐飲業界人
士估計，部分大型連鎖食肆將會因應法
例，調整工時。

大型公司或改臨時工聘用條件
大公報記者昨日翻查網上招聘臨時

工廣告，樂富某商場一間文具玩具精品
店，聘請兼職店務員，列明 「歡迎應屆

文憑試（DSE）考生，負責銷售、處理
貨品、應對顧客、完成貨品交易，每日
工作八至九小時」 ，重點是 「寫明
『418制』 ，會有一個星期工作不超過
18小時」 。

人力資源顧問、毅知顧問公司董事
總經理周綺萍回覆《大公報》查詢時表
示，現時部分行業，包括零售、餐飲、
清潔聘用大量臨時工，估計修例後，中
小型公司因為聘用人數較少，若然為規
避責任減工時，操作上較為困難。

不過，周綺萍指出，部分聘用較
多臨時工的大型連鎖公司，例如超級
市場、百貨店、連鎖快餐店、連續式
經營零售店，將會修改聘用條件，將

四星期的工時減少至66或67小時，
「假設某分店，原本聘用10名臨時
工，或會改為減少工時，改為聘用11
至12人。」

香港餐務管理協會主席梁振華向
《大公報》表示，現時餐飲業經營困
難，就算大型連鎖食肆也是純利微薄，
必須小心控制經營成本，相信修例後，
部分大型連鎖食店聘請臨時工的安排將
會有所改動。

香港建造業總工會理事長周思傑向
《大公報》表示，建造業聘用較多散
工，但一般是逐天計算薪金，由於部分
地盤工面對開工不足問題，相信修例對
行內沒有明顯影響。
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30歲以下單人申請公屋大減57%
【大公報訊】記者易曉彤報

道：房屋局局長何永賢昨日書面回
覆立法會議員提問時表示，公屋非
長者一人申請者的數目，已由2015
年12月底最高位的14.37萬宗，大
幅下跌至今年3月底的8.63萬宗，
跌幅近40%。同一期間，30歲以下
的非長者一人申請的跌幅更明顯，
由7.45萬宗，下跌至3.17萬宗，跌
幅達57%。

何永賢表示，政府一直透過提
供不同種類的資助出售單位，鼓勵
青年置業。她不鼓勵年輕人盡早申
請公屋，認為年輕人應把握時光，
努力工作，按自己的能力選擇合適的房
屋階梯上流。

何永賢表示，未來5個年度，除了公
屋／綠置居單位外，房委會和房協將有
約56500個資助出售單位供應。為增加

青年成功購買資助出售單位的機會，房
委會由下一期居屋起，會為40歲以下申
請購買居屋單位的白表青年家庭及一人
申請者，分派多一個抽籤號碼。在第二
市場方面，房委會亦已由 「白居二

2024」 起，將配額增至6000個，
新增配額全數撥予40歲以下的青年
家庭及一人申請者。

立法會議員郭偉强表示，過去
兩年，公屋平均輪候時間已由高峰
大幅回落。他關注政府有否計劃增
加和預留公屋單位配額予非長者一
人申請者。

何永賢表示，房委會在2014年
10月通過修訂 「配額及計分制」 ，
一般而言，較年長人士會較快獲得
編配單位。房委會亦由2015/16年
度起，增加 「配額及計分制」 下非
長者一人申請者的配額，該安排已

在非長者一人申請者和一般申請者的需
求之間取得適當的平衡。考慮到目前社
會對公屋需求仍然十分殷切，現階段並
沒有計劃再增加 「配額及計分制」 下的
配額。

收回8700公屋單位 等同省87億建築費
【大公報訊】房屋局局長何永賢昨

日表示，未來10年的公營房屋供應，已
經扭轉 「頭輕尾重」 的局面，政府手上
已有足夠土地滿足未來10年30.8萬個公
營房屋的供應需求。她表示，現屆政府
致力打擊濫用公屋，自她上任以來，截
至今年5月底，已收回約8700個單位，
相當於節省87億元建築費。

何永賢接受電台訪問時表示， 「舉
報濫用公屋獎」 自今年1月推出以來，
總共接獲約3900宗舉報，當中約1700
宗經詳細篩選後，有約700宗舉報可進
一步跟進。成功舉報令房屋署收回單位
的舉報人，可獲最高3000元現金獎勵及

嘉許狀。她希望於年中頒發第一批獎
金，但強調會尊重得獎者意願，他們可
以選擇親身領獎，或透過郵寄方式收
取。

她透露有濫用個案是租戶將公屋單
位於網上以 「暗盤」 方式放租，收取每
月五、六千元租金；有人將公屋單位變
為收費健身室，做生意賺錢。她指這些
濫用公屋行為 「離譜」 ，絕對不能接
受。

公營房屋供應扭轉「頭輕尾重」
在公營房屋供應方面，何永賢表

示，由今年起計的五年，將有16.6萬單

位供應，相當於總數的54%，比起後五
年更高，顯示 「頭輕尾重」 局面已經扭
轉。若計及三萬個 「簡約公屋」 單位供
應，即未來五年的供應總量達到19.6萬
個單位，較本屆政府上任時的五年期，
增加逾八成。

她表示， 「簡約公屋」 元朗攸壆路
項目共2156個單位，目前入住率已達
99%，簡約公屋申請者的平均輪候時間
稍後將可由目前的3.3年，進一步下降。
她預計牛頭角彩興路簡約公屋項目約
2290個單位，將於本月底開始分批入
伙，由於位處市區，交通配套成熟，預
計很快會住滿。

▲何永賢表示，政府透過多渠道鼓勵年輕人置業。
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【大公報訊】就皇后山邨和
山麗苑食水出現沉積物，估計與
供水系統上游一段有瀝青塗層的
鋼水管有關後，發展局局長甯漢
豪昨日表示，水務署於過去一星
期進行跨部門協作後，將立即啟
動工程，搭建外露臨時喉管，預
計下月初完成工程，屆時該段瀝
青塗層鋼管將會永久停用。

甯漢豪昨日在立法會會議上
回答議員容海恩提問時表示，水
務署相信食水中的黑色沉積物，
源自該段位於坪輋路的400米長
的鋼水管，該段水管採用瀝青作
為內壁保護塗層。她指水務署於
過去一星期以破格思維，探討使
用外露臨時喉管的方式，取代鋼
水管，並與發展局、承建商、運
輸署、警務處、北區民政處進行
跨部門協作，制定交通安排。

瀝青塗層鋼管永久停用
她表示，經各方努力後，水

務署會立即動工，並日以繼夜施
工，預計7月初完成臨時喉管。
屆時該段瀝青塗層鋼管將永久停
用。水務署會爭取於今年年底
前，以藏於地底的永久喉管，替
代該段外露的臨時喉管。

甯漢豪表示，2005年後，
水務署的供水喉管已沒有採用瀝
青塗層。目前仍有該類塗層的水
管中，只有約230公里屬食水分
配水管，佔全港食水分配水管網

絡約3.9%。水務署現已在有關
供水網絡安裝約1000個濾網，
並正檢視是否需要在合適位置額
外加裝濾網。

水務署去年獲立法會撥款，
更換或修復約20公里長、分布在
西貢、屯門、東區和深水埗的含
瀝青內壁塗層的鋼喉管。甯漢豪
表示，因應今次事故及喉管老化
爆裂的情況，水務署將向發展局
提交更換喉管的短、中期計劃。
局方計劃在下月向立法會發展事
務委員會交代有關安排。

水務署持續抽驗水樣本
甯漢豪表示，水務署將會與

香港理工大學合作，在今年八月
成立 「管道機械人」 聯合實驗
室，為水管進行高精確度的檢
測。

有立法會議員表示，仍有居
民反映食水內有黑點。甯漢豪表
示，水務署已就其負責管理和保
養的水管進行11次清洗，房屋署
就其負責管理的水管和水缸分別
進行六次及三次清洗，並在屋苑
安裝22個過濾設施。水務署持續
在屋邨抽取水樣本化驗，所有樣
本至今符合香港食水標準。

自6月7日設立24小時熱
線，政府共接獲約700宗查詢。
此外，水務署從當區區議員、地
區三會、關愛隊街站、家訪等不
同渠道收到逾1500宗要求沖洗

水錶個案，全部在
一至兩天內完成有
關工作。現時大部
分居民表示水質已
改善，毋須繼續跟
進。

◀粉嶺皇后山邨及
山麗苑早前發現食
水 出 現 瀝 青 黑 點
後，水務署已為兩
屋苑居民免費清洗
水錶。

政府提供多種資助出售單位鼓勵置業
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